



## EDITORIAL

### Le Seigneur en désigna encore soixante-douze (Lc. 10-1)

Le mois de septembre marque le clap de fin des vacances. J'espère que chacun(e) a profité de ce temps pour se reposer et se ressourcer. Un été rempli de joies et de rencontres, marqué aussi parfois d'épreuves que vous découvrirez dans ce flash infos.

Il est aussi synonyme d'envoi en mission, comme nous le rappelle notre projet pastoral : «*Tous appelés pour construire une communauté vivante, accueillante et fraternelle*». Pour cela dans l'esprit de l'évangile, chacun(e) est appelé à prendre part à la mission. Au cours de la messe de rentrée certains seront envoyés pour une mission particulière : les enfants du caté avec leurs catéchistes, de nouveaux membres d'EAP, d'équipe communication, de gestion des registres, de fleurissement des églises, d'équipes de permanence téléphonique pour les funérailles, et la liste n'est pas exhaustive. Avec ou sans lettre de mission cela nous rappelle que les 72 envoyés par Jésus sont chacun(e) d'entre nous. Nous aurons aussi la joie d'accueillir de nouveaux paroissiens qui

rejoignent nos communautés ainsi que le père Bertrand. Ce sera aussi l'occasion de dire merci à celles et ceux qui terminent une mission.

Enfin septembre est synonyme de mise en œuvre de projets. En effet cette année pastorale va être marquée par des travaux de grande ampleur à la maison paroissiale de Saint Amand les Eaux. Le désir étant d'avoir un lieu fonctionnel, simple et digne pour l'accueil de tous. Un outil nous permettant de vivre la rencontre et l'annonce de l'évangile. Après la préparation du chantier en juillet-août, une première phase de restauration des murs extérieurs devrait commencer d'ici quelques jours. Et les mois suivants, les travaux se poursuivront à l'intérieur du bâtiment.

De beaux projets pour continuer à bâtir ensemble une communauté vivante, accueillante et fraternelle.

*Dans la joie de faire Eglise avec vous.*

Abbé Jean

## Retour sur la neuvaine Sainte Odile

C'est par la messe célébrée par l'Abbé Jean Carnelet et la bénédiction de la source qu'a débuté, le vendredi 4 juillet 2025, la semaine de prières en l'honneur de la patronne de la paroisse Sainte Odile du Hainaut.

Ensuite, plusieurs temps de prière orientés sur la vie de Sainte Odile ont été proposés par différents membres de l'équipe paroissiale.

Mercredi, nous avons demandé espérance et réconfort auprès du Seigneur. Les personnes qui le désiraient ont reçu le sacrement des malades par les abbés Carnelet et Dobeck.

Marie-José a évoqué l'organisation d'un pèlerinage au sein d'une paroisse ; événement que nous souhaiterions revivre en 2026 !

Dimanche 13 juillet, nous avons fêté la clôture de cette neuvaine par une procession suivie d'une messe



célébrée en l'église Saint Nicaise de Château l'Abbaye.

Merci à toutes celles et à tous ceux qui ont oeuvré à la bonne réalisation de cette semaine de prières !

Françoise Cornu



## ENTRÉE EN CATÉCHUMÉNAT

Dimanche 29 juin 2025, lors de la messe de 11h à l'Eglise St-Martin, 5 adultes ont vécu leur première étape liturgique vers le Baptême qui aura lieu lors de la veillée pascale 2026 : il s'agit du rite d'entrée en Catéchuménat. Cela a été l'occasion pour chacun d'exprimer sa volonté personnelle à recevoir le Baptême et d'être accueilli par la communauté chrétienne en tant que nouveau candidat à la vie chrétienne.

Valérie et Antoine Morel

<https://catechumenat.cathocambrai.com>  
Antoine et Valérie Morel : 06 76 12 88 26  
[catechumenat.amandinois@gmail.com](mailto:catechumenat.amandinois@gmail.com)



## A quoi servent vos dons ?

### Le denier de l'Eglise

Cette contribution financière versée annuellement par les catholiques à leur Paroisse est destinée à assurer la vie matérielle des prêtres.

### La quête

C'est une offrande faite au cours des messes par les fidèles. La plupart des quêtes du dimanche restent à la propriété de la paroisse et servent à couvrir ses dépenses (chauffage, personnel, entretien, activités...). Certains dimanches, la quête est réservée à un emploi spécial : partage avec d'autres Eglises, œuvres caritatives... C'est avec le denier de l'Eglise, le casuel et les offrandes de messe l'une des ressources d'un diocèse.

### Le Casuel

Le casuel est une offrande versée à l'occasion de la célébration d'un sacrement (baptême, mariage, sacrement des malades) ou d'une célébration des funérailles. Ces offrandes sont versées à la paroisse concernée et participent aux frais. Chacun donne selon ses moyens. Un montant indicatif est proposé par le diocèse.

### Les offrandes de messe

La messe n'a pas de prix, c'est un bien spirituel. Mais dès les origines du christianisme, les fidèles ont contribué à la célébration de l'Eucharistie par des dons et des offrandes destinés à assurer les frais du culte, la subsistance des prêtres, la vie de l'Eglise. Il ne s'agit pas donc pas d'acheter une messe, et c'est pourquoi on ne parle pas de «prix» d'une messe mais plutôt «d'offrande» ou «d'honoraires de messe». Il s'agit d'une participation financière dont le but principal est de subvenir aux besoins de la communauté paroissiale.

### Le legs

Au moment de la transmission de vos biens, votre legs contribue à transmettre vos valeurs et à bâtir une Eglise active, généreuse et engagée en lui donnant les moyens de poursuivre sa mission par-delà votre propre vie.

## Jubilé à Rome



Dans le cadre du jubilé sur l'espérance, les jeunes du diocèse se sont rendus à Rome du 27 juillet au 3 août pour vivre un temps fort de prières, de rencontres et de partages. Aux côtés de milliers d'autres jeunes venus du monde entier, ils ont participé à des veillées, des célébrations et des temps fraternels autour du Pape. Ce pèlerinage a été pour eux l'occasion de renforcer leur foi et de témoigner de la joie chrétienne. Entre découvertes spirituelles et moments conviviaux, ce jubilé restera une expérience inoubliable, source d'espérance et d'élan pour la suite de leur chemin.

Loïse

## Ducasse de la Bruyère



Traditionnellement la messe a été célébrée sur le manège dans le cadre de la ducasse de la Bruyère.



Messe des Prémices du Père Matthieu Debarre du diocèse d'Angers.



Le dimanche 6 juillet, les paroisses de l'amandinois ont eu la joie d'accueillir l'arrivée du pélévélo du diocèse de Lille. La messe fut présidée en l'église St-Martin par Monseigneur Le Boul'h.

## La Grande Procession de Tournai

### L'origine de la Grande Procession

Dans les années 1089-1090, une terrible maladie ravage les régions du Tournaisis, de Flandre et du Brabant. Longtemps, on parlera de peste ; il s'agit en réalité du mal des ardents, une maladie due à l'ergotisme, un empoisonnement du seigle et d'autres céréales. Les personnes atteintes avaient l'impression d'être dévorées de l'intérieur par d'intenses sensations de brûlures. Beaucoup en mouraient ou étaient démembrées.

Les premières victimes se firent amener à la cathédrale et implorèrent la Vierge Marie figurant au portail. Des rumeurs de guérison miraculeuse circulèrent. Les malades accoururent.

Radbod, évêque de Noyon et de Tournai, invita les chrétiens à un jeûne général le vendredi 13 septembre 1090 et leur proposa le lendemain, le samedi 14, fête de l'Exaltation de la Croix, une procession de supplication autour de la ville menacée par la mort, en emmenant les coffres-reliquaires des saints vénérés dans le diocèse. La prière de tous fut entendue et le fléau cessa. L'évêque Radbod décida alors de renouveler la procession chaque année en signe de reconnaissance à Dieu.

Cette procession, aujourd'hui appelée Grande Procession, se perpétue d'année en année et aura lieu le dimanche 14 septembre prochain dès 10 h.

### La Grande Procession du 14 septembre

Composée de plus de 70 groupes costumés et d'un millier de participants, la Grande Procession est un cortège historico-religieux qui présente les trésors des

églises de Tournai et de la cathédrale, dont les grandes châsses moyenâgeuses. Elle est emmaillée de groupes historiques et de 19 groupes musicaux. Elle est une des plus anciennes du pays (1092) et la plus ancienne tradition tournaisienne. Elle est reconnue comme chef-d'œuvre du patrimoine oral et immatériel de Fédération Wallonie Bruxelles.

Cette année, la grande procession aura lieu le dimanche 14 septembre à 10 h avec un office pontifical présidé par Mgr Guy Harpigny, évêque de Tournai, célébré à 8 h 30 à la cathédrale Notre-Dame. La Maîtrise interprètera la « Messe pour Saint Séverin » de Michel Bouvard.

Site : <http://grandeprocessiontournai.org/>  
Facebook : Grande Procession De Tournai



GERY DUFRNEZ nous a quittés ce 24 juin à l'âge de 64 ans après avoir lutté de nombreux mois contre la maladie. Il avait été ordonné DIACRE permanent en l'église Saint Martin de Saint Amand les Eaux le 19 novembre 2022. Agriculteur, récemment retraité, il a vécu la dimension diaconale du service, avec son épouse Brigitte, d'abord auprès des siens et de sa famille, mais aussi dans son territoire de l'amandinois. Il a fait de nombreux mandats comme conseiller municipal de Nivelles et délégué au Parc Naturel Régional Scarpe Escaut. Il voulait faire entendre la cause des agriculteurs et de la ruralité dans le pays. Sa foi profonde s'est enrichie par sa formation au diaconat partagée avec Brigitte et son équipe d'accompagnement. En couple, ils étaient engagés au mouvement Chrétiens en Monde Rural et avaient rejoint son conseil d'administration diocésain en 2023. MERCI Géry pour ton témoignage qui a rayonné dans nos paroisses de l'amandinois.

Abbé Yves Spriet

**Le Tour du Saint-Cordon**  
Valenciennes

Patrimoine Culturel Immatériel en France  
conscience, pratique, transmission

**DIMANCHE 14 SEPTEMBRE 2025**

**8H45 Messe Solennelle**  
Accueil des pèlerins à 8H  
Square Gosset (musée)  
sous la présidence de Mgr Ter Linden,  
archevêque de Malines-Bruxelles et Primat de Belgique,  
en présence de Mgr Dollmann, archevêque de Cambrai

**10H Petit Tour**  
Procession en centre-ville

**11H30 Grand Tour**  
Départ école Marie Immaculée  
Restauration à partir de 12H  
Salle des Tertiaires - Boulevard des Alliés

**17H Retour en ville**  
Départ école Marie Immaculée

**17H30 Salut au Saint-Sacrement**  
Église Saint Géry

Confédération des Rois de N.-D. du Saint-Cordon Valenciennes  
Ville de Valenciennes  
Plus de détails sur [notredamedusaintcordon.fr](http://notredamedusaintcordon.fr)

## Escape game

Un escape game dans une église ? ! Voici le pari osé de l'association des Amis de l'Eglise Saint-Martin pour les carillonades ce vendredi 15 août 2025, qui a rassemblé pas moins de 80 détectives venus découvrir l'histoire de ce monument autrement. Mais un escape game c'est quoi ? C'est chercher six énigmes en équipe pour trouver un mot mystère final, en l'espace d'une heure. Alors, allez-vous trouver ?.



## Messe du 15 août



"Les paroissiens étaient venus nombreux ce jeudi 15 août à la messe en plein air dans le parc de la maison des Sœurs Augustines".

### A noter

**Samedi 27 septembre à 11 h**  
Bénédictio des vitraux de l'église Saint-Eloi de Thun.

**Dimanche 28 septembre à 11 h**  
Messe unique de rentrée pour toutes les paroisses.

# JOURNÉES DU PATRIMOINE

**Samedi 21 de 10 h à 18 h**  
**Dimanche 22 septembre de 14 h à 18 h**

**Église bâtie par les hommes**  
**Signe de paix pour le monde**

**LES AMIS DE L'ÉGLISE Saint-Martin**

Donner du sens à ma vie

## CATÉ

8 à 12 ans (CE2 - 6<sup>ème</sup>)  
Pour tous, baptisés ou non

<https://st-amand.cathocambrai.com/cate-amandinois>

Paroisses de l'Amandinois

**Paroisse St Amand d'Elnon**  
SAINT AMAND LES EAUX  
Marie Dugrain 06 36 48 76 67  
Salle St Amand (derrière l'église St Martin)  
3 sept. 10h30 - 12h30, 13h30 - 18h • 6 sept. 9h - 13h

**Paroisse Ste Odile du Hainaut**  
FLINES LES MORTAGNE  
Françoise Cornu 03 27 26 92 17  
Centre paroissial (rue Fournier)  
10 sept. 10h - 12h • 13 sept. 10h - 12h

**Paroisse St Eloi en Pevèle**  
BRILLON, SARS, BOUSIGNIES, TILLOY ET ROSULT  
Eléna Bécart 06 28 02 48 61  
Salle paroissiale (Rue du Maréchal Joffre à Brillon)  
16 sept. 17h - 19h

**HASNON ET MILLONFOSSE**  
Bernadette Lamérand 03 27 48 16 26  
Salle paroissiale (près de l'église d'Hasnon)  
6 sept. 10h - 12h

**LECELLES, RUMEGIES ET SAMÉON**  
Marie-Agnès Robert 06 21 98 09 05  
Local paroissial de Lecelles (près de la Poste)  
6 sept. 9h30 - 12h

IPNS - Ne pas prier sur la voie publique

inscriptions et réinscriptions  
2025-2026  
cateamandinois@gmail.com



"Une messe a été célébrée le lundi 21 juillet à Nivelles en l'honneur de Ste Marie Madeleine, patronne de l'église. Un moment convivial a clôturé cette cérémonie."